

LA ALBORADA,

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos l'nea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto se entiende por cada vez que se inserten.

Precio de suscripcion 6 rs. al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital 21 rs. el trimestre.

La redaccion y administracion se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14. Las comunicaciones se dirigen al propietario del periódico, señor baron de Fuente de Quinto, ó al administrador del mismo, don Acisclo de Prados.

Año II.

Sabado 28 de Enero de 1860.

Núm. 55

DESPACHO TELEGRÁFICO OFICIAL.

Madrid á las tres y veinte minutos de la tarde.

Recibido en Córdoba á las cuatro y 23 minutos de la tarde.

Ayer á la una de la tarde no ocurría novedad en el campamento de Guad-el-Jelú, y la marina continuaba activando el desembarco de los efectos de guerra.

Córdoba 27 de enero de 1860.

EL RENACIMIENTO DE ESPAÑA.

No hay que dudarlo, asistimos á una de las épocas mas hermosas que la historia española registrará en sus anales; asistimos al renacimiento de nuestra querida patria. El siglo XIX, que será notabilísimo en la historia universal de los pueblos, porque admirará con sus prodigios á las generaciones futuras, está destinado tambien por la Providencia Divina á marcar el punto en que la nacion española, despues de largos años de abatimiento, aunque no de humillacion, vuelve á ocupar magestuosa el preferente lugar que Dios la tiene señalado; que el número de sus habitantes, la disposicion topográfica de su territorio, la fertilidad de su suelo, el clima privilegiado que disfruta y el conveniente trazado de sus costas marítimas requiere.

Espectáculo grandioso y consolador es el de ver, paso por paso y punto por punto, cómo una nacion rica en recuerdos religiosos y caballerescos, depositaria un tiempo del saber y de la hidalguía de Europa, aletargada despues un tanto por desdichadas vicisitudes, vuelve á la vida, alienta de nuevo al soplo vivificador del espíritu divino, que con poderosa voz la llama, como á una de las grandes naciones del mundo.

Los primeros años de este siglo señalaron el mayor grado de postracion de nuestra España. Era el último escalon que tenia que pisar como término de su descenso, y lo pisó; pero desde ahí, cual otro *Anteo* cobra nuevo vigor en cada desastre, y se levanta mas digna cada vez, cada vez mas purificada. Apenas hay una gloria marítima que pueda trocarse por la derrota de *Trafalgar*; y el sol de *Zaragoza*, *Gerona* y *Bailen* hace palidecer el brillo de las obstinadas defensas de *Amberes* y *Sebastopol*, y el lustre de las victorias del primer imperio.

Apagado el gran volcan de la universal guerra que amenazaba reducir á cenizas la Europa entera, se encuentra mezclada España en lamentables discordias, que una guerra dinástica y

fratricida vino á aumentar. Pero Dios, en su predileccion por este pueblo, cierra el abismo que parecia iba á absorberlo, para mostrarle la senda de la prosperidad á que lo destinaba. La discordia se agitaba aun en estériles convulsiones; pero la luz del renacimiento de España brota cada vez mas pura y mas intensa, y hoy...

Hoy, como nunca, somos religiosos sin la ignorancia del ciego fanatismo; monárquicos sin abyeccion, amantes de la libertad sin sus lamentables excesos.

Hoy, nos son familiares todos los adelantos de las naciones que marchan á la cabeza de la civilizacion.

Hoy, respondemos con un grito de terrible indignacion al grosero insulto de las kabilas africanas, y las derivaciones de la gran cordillera del *Atlas* nos ven con asombro marchar triunfantes hácia *Tetuan*.

Hoy, pagamos con desahago nuestras deudas, sea cualquiera el momento en que nos las exijan.

Hoy es un hecho, en fin, el renacimiento de España.

Para llegar á tan magnífico resultado ha sido preciso dar pruebas de valor, de abnegacion, de generosidad; virtudes todas que residieron siempre en los pechos españoles, y que la guerra con Marruecos ha venido á evidenciar.

Mientras el ejército acude á vengar la honra del pabellon español, nunca mancillado, y bajo la direccion de valientes y entendidos generales, cumple su gloriosísima mision el pueblo todo; sin distincion de clases ni de fortunas, acude en auxilio del gobierno supremo y de los que esponen su vida por el país. El clero dirige sus preces al Altísimo en favor de los bravos del ejército expedicionario. La aristócrata dama en sus salones, la humilde religiosa en su celda, la hija del pueblo en su modesta vivienda, confeccionan hilas y vendajes, ó salen, las que pueden hacerlo, para llevar el consuelo á los heridos en los hospitales de sangre. Las academias, las sociedades, los cuerpos colegiados, las diputaciones, los municipios se reunen y conciertan para ofrecer cuantos recursos sean necesarios á la santa empresa. Si el magnate hace el donativo de cantidades de muchas cifras en metales acuñados, el capitalista llena los almacenes nacionales de provisiones de todo género; y el pobre jornalero lleva para tan noble objeto su ofrenda, partiendo para lograrlo mas pequeño el pedazo de pan que da á cada uno de sus hijos.

La prensa periódica española, sin distincion de colores, agitando, difundiendo, dando á co-

nocer tan bellísimos rasgos, tomando una parte activa y brillante en ellos ha sabido colocarse á toda la altura que la corresponde; y la de Córdoba acaba de dar una prueba palpable con el proyecto cuya ejecucion ha empezado á llevar á cabo, y de que vamos, para concluir, á dar cuenta á nuestros lectores.

A invitacion del digno director de *La Crónica* se reunieron en la redaccion del mismo periódico la noche del jueves último los no menos dignos directores de *El Diario*, *La Revista Córdobesa* y *La Alborada*, con algunos redactores que los acompaña en sus trabajos. El objeto de la reunion fué el de combinar los medios de abrir una gran suscripcion para el socorro de los naturales de la provincia, inutilizados en la guerra de Africa. Como reinaba una completa uniformidad de miras, la discusion no fué larga, y acto seguido pasaron los mencionados directores al despacho del señor gobernador de la provincia para tomar su venia, y ponerse de acuerdo con la referida autoridad. El recibimiento que tuvieron fué el que debia esperarse de la esquisita finura del señor Ruiz Higuero, y del objeto que guiaba á la comision.

Por resultado final de la conferencia quedó dispuesto que en el local del teatro ú otro espacioso, se celebre en uno de los próximos dias, que se anunciará oportunamente, una reunion á que serán invitados todos los individuos que constituyen el cuerpo electoral de esta ciudad, y algunos otros que por las circunstancias especiales que en ellos concurren, parezca invitar al efecto. En ella se nombrará una junta directiva que lleve á cabo el gran pensamiento de la suscripcion, adoptando las determinaciones que crea convenientes. El producto ingresará en los períodos que se señalen, en la caja de depósitos, y se dirigirá por la misma junta una circular á los ayuntamientos de los pueblos de la provincia para que si lo tienen á bien, se asocien al proyecto y suscripcion de la capital, abriendo otra en la misma forma en sus respectivas localidades.

De cuanto ocurra en este patriótico asunto, tendremos al público al corriente.

Bien por los habitantes de Córdoba.

Bien por su autoridad superior.

Bien por la prensa periódica, eco de las aspiraciones de todos.

Cordobeses, de este modo se contesta á lo que algunos se han permitido decir de nosotros, y si por desgracia hay uno ú otro caso de tibieza aparente, originado por causas que no podemos conocer, cubramos, la tal vez involun-

taria falta, con la brillante hoja donde se escriban los sacrificios generosos que vamos á hacer.

AGUSTIN GONZALEZ RUANO.

Seccion de Noticias.

Campamento sobre el rio Martin 20 de enero de 1860.—Señor director del *Correo de Andalucia*.—Apreciable amigo mio: nos hallamos á menos de media legua de Tetuan: es un pueblo que parece bonito por fuera; mas blanco que el ampo de la nieve; sus inmediaciones deliciosas; hay muchos árboles frutales en sus preciosos jardines y estensas huertas; pero en cambio dicen que las calles son angostas y sucias: hay bastante comercio del país y con el estrajero, y está la ciudad dividida en dos barrios, el de los judíos y el de los moros: propósito de estos, voy á decirle el modo que tienen de pelear: se agachan hasta ocultarse debajo de una mata, hacen fuego y se mantienen firmes en tanto que este dura; pero apenas oyen tocar á la bayoneta, salen fugitivos sin saber donde meterse: nunca atacan en masa; se forman pelotones de cuatro ó cinco y así acometen: no se reunen en mayor número porque entonces dicen que nuestra artillería los hace pedazos.

El dia 18 estaba O'Donnell haciendo un reconocimiento cerca de la plaza y desde ella le dispararon un cañonazo que no hizo daño á nadie.

El dia 23 empezará el bombardeo de Tetuan y creo que al dia siguiente habremos entrado en esta plaza.

Ayer sucedió una desgracia que hemos sentido mucho: estando un artillero abriendo una granada de las que se cogieron en el fuerte de la ria, dió un golpe en la espoleta y rebentando aquella lo destrozó completamente; y como alrededor habia otros varios soldados, mató tambien á uno de caballería é hirió á otros que fué una lástima.

Concluyo porque voy á salir de la tienda de campaña y andar un poco por fuera, á ver si desde el campamento diviso alguna mora ó judía que dicen son muy bonitas: nos contentaremos con verlas y adelante.

Ceuta 20 de enero de 1860.—Señor director del *Correo de Andalucia*.—Mi querido amigo: Desde que escribí á Vd. mi última dándole cuenta de haber ocupado nuestro ejército la Aduana y fuertes de la embocadura del rio de Tetuan, nada ha ocurrido en uno y otro campamento; nuestros soldados comiendo raciones en abundancia, un pan riquísimo, la mayor parte elaborado en los hornos económicos ó de hierro.

La afluencia de vapores y buques de vela que antes estaba en este puerto, se ha trasladado al rio de Tetuan; nuestras tropas quietas en sus posiciones á la vista de la ciudad, y por el rio han adelantado las divisiones de Prim y de Rios hasta el llamado cementerio de los Hebreos, media legua de la ciudad: el ejército morisco está á la parte de allá, media legua sobre las alturas que domina la poblacion, de suerte que entre

nuestro ejército y el marroquí cojemos en medio al pueblo, al cual algunas bombas se le han tirado y algunos cohetes tambien; mucho los teme la caballería enemiga por el desorden que introducen en las masas.

Hoy ha caído una granada en el campamento moruno, y ha dado á un personaje: reventó aquella en el acto y se vió volar el cuerpo del morito en dos pedazos.

Aquí tenemos entre los 18 hospitales sobre 2,400 enfermos, pero mueren pocos á proporcion; va degenerando la enfermedad, ó al menos, atacándola al principio, se salvan los que de ella son atacados.

Se asegura que mañana la division Prim hará un reconocimiento hasta las puertas de Tetuan.

Ha llegado orden para que todos los hornos de campaña, harinas, víveres, compañías de obreros de la administracion militar y cuanto pueda necesitarse, marche á las playas y rio de Tetuan; al efecto hay aquí ya muchos vapores para conducciones.

Los dos dias anteriores hemos tenido aquí un fuerte temporal de agua y viento, pero nunca puede llegar al anterior; ayer y hoy hace un frio espantoso, como si estuviésemos en el Pirineo, y el celaje de nieve: ¡pobre ejército, que lleva dos meses al raso! No hay soldados como los españoles: siempre contentos, cantando y tocando la guitarra.

Parece que los moros se retiran sin oposicion, y esto indica que habrá tratados de paz en tomando la poblacion. Allá veremos.

Todavía no funciona el telégrafo submarino y solo trabaja el de esta hasta el cuartel general del Serrallo.

Del reducto Rey Francisco de Asis, en el campamento del Serrallo, nos dicen:

«Desde una vertiente que nace á la altura de la casa del Alcaide y concluye en la de este monte y los de en frente, se encuentra empedrado de bombas antiguas de á 14 pulgadas, que con las que tambien hay á las inmediaciones de dicha casa, calculo que habrá cerca de 1,000 de aquellos proyectiles, de los cuales se ha subido uno á este reducto con dos bombas de á 10, tres balas de á 24, tres de á 16 y dos granadas de á 9, cuyos proyectiles puede asegurarse que existen desde el sitio que tuvo Ceuta en los 52 años por el emperador marroquí.

Todas las inmediaciones de 400 á 500 metros de este reducto, están sembradas de á cuatro y seis cadáveres moros, mutilados de la metralla y demás proyectiles arrojados en los dias 15, 20 y 25 del pasado y 1.º del actual, segun se ha visto por un reconocimiento particular hecho por el señor gobernador de este cuartel general y el comandante de este reducto.

Desde que marchó el cuartel general no hostilizan los moros estas lineas, aun que se ven algunos por lo alto de las sierra, sin duda porque sus fuerzas se han reconcentrado hácia Tetuan, donde van las nuestras y á donde es muy probable que ya esté puesto el sitio, por lo que desde aquí se descubre.»

El tan decantado tesoro de Venecia, revelado por un antiguo pergamino, y que debia existir bajo el pórtico de la iglesia de San Marcos, ha dado por resultado, despues de grandes escavaciones el descubrimiento de antiguos ornamentos é innumerables nidos de ratones.

La compañía del ferro-carril de Sevilla á Córdoba, tiene dispuestos para la línea férrea que trata de construirse en la costa de Africa 5,000 traviesas, 22,000 grampones, ocho placas giratorias, 20 wagoes-plataforma y otros tantos cubiertos y con freno.

La toma de Tetuan no es un suceso tan próximo como por algunos quiere suponerse. La empresa exige grandes trabajos preparatorios que aseguren su éxito, y que retardarán, como es natural, el fausto acontecimiento que todos aguardamos; pero cuyas dificultades no son para todos igualmente conocidas. «Las tropas, dice *La Epoca*, abundando en las mismas ideas, se hallan todavía distantes de la plaza, y nada de lo que hasta el presente han hecho en el rio Martin tiene una relacion directa é inmediata con las operaciones del sitio. Para emprenderla tiene que adelantar los puestos, establecer sus lineas y paralelas, y sobre todo, desembarazarse del ejército que no se ha refugiado en las fragosidades de la Sierra, como se creía, sino que permanece acampado junto á Tetuan.

El fuerte de la Aduana tomado por nuestras tropas, parece que era la morada del cónsul inglés; en él se han encontrado cartas en dicho idioma, en francés y en castellano; asimismo se han hallado gran número de efectos, entre ellos canela, coral, un capacho de garbanzos y una barra española.

De la acumulacion de nuevas fuerzas en Andalucia, deduce *Las Novedades*, que aun despues de tomada Tetuan, se piensa continuar la guerra. Lo mismo pensamos nosotros.

Un decreto del emperador de Austria acaba de derogar todas las leyes que escluían á los judíos del ejercicio de ciertas industrias.

Noticias llevadas á Barcelona por el vapor de guerra *San Francisco de Borja* que habia salido el 18 del fondeadero de Tetuan, aseguran que esta poblacion desea generalmente no oponer resistencia á la entrada de nuestras valientes tropas; pero que para ello lucha con la obstinada resistencia del partido fanático de árabes ó beduinos armados que hay dentro de la plaza.

El sargento primero Ignacio Herrero de Aguilá, del batallon cazadores de Vergara que tan bizarramente se ha balido en cuantos encuentros ha tenido con los moros, dió muerte á uno de ellos en lucha personal el dia 1.º del actual y le halló un manuscrito arábigo, que traducido del Koran por el orientalista D. Manuel Cerdá y Villarrestán dice así:

«En el nombre de Dios piadoso de piedad.
No es Dios sino Allah.
Es único y no tiene compañero.
Todo imperio es de Dios.
No hay fuerza sino en Dios.
Es el primero y el postrero, es visible y oculto.
Mahoma es el enviado de Dios y su siervo.
Alabanza á Dios.
¡Séale Dios propicio y bendígale!

PARTE TELEGRÁFICO.

París 24. Un despacho telegráfico de Viena, de origen fidedigno, desmiente la noticia que comuniqué á Vds. esta mañana sobre la declaración de estado de sitio de Verona.

Londres 24. *El Morning-Post*, periódico ministerial, indicó que el discurso de apertura de las Cámaras, que hoy debe pronunciar la reina Victoria, anunciará la conclusión del tratado de comercio con Francia, y que así mismo los demás párrafos del discurso real ofrecían motivo para felicitaciones por lo pasado y para esperanzas en lo porvenir. *El Times*, al anunciar que ayer quedó firmado en París el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra, hace constar el grado de intimidad adquirido últimamente entre las relaciones de ambos pueblos. *El Morning Advertiser* anuncia que ayer se embarcó en Calais el príncipe Napoleon con dirección á Londres.

Se han recibido noticias de Cochinchina que alcanzan al 18 de diciembre. En este día hubo un nuevo combate en que las tropas aliadas se apoderaron de dos fuertes, y los cochanchinos sufrieron grandes pérdidas.

Londres 24. S. M. la reina Victoria ha abierto hoy el Parlamento. Lo mas notable de su discurso, es que haya ó no Congreso, Inglaterra tratará de que no se imponga gobierno alguno á los italianos contra su voluntad. Respecto de la guerra de España con Marruecos, dice que trató de impedirlo, sobre lo cual presentaría documentos; pero con pesar suyo no lo había conseguido; que se ocupaba en estender las relaciones comerciales con Francia que estrecharian mas y mas la alianza entre ambos pueblos; que iba á enviar una expedición á China en union con los franceses; que esperaba ver arreglada satisfactoria y definitivamente, la cuestion de la isla de San Juan, zanjada ya provisionalmente, y que se proponía presentar un proyecto de reforma parlamentaria.

Turín 23. A principios de febrero se harán las elecciones comunales y provinciales en las provincias de la Emilia.

Londres 24. A la fecha de las últimas noticias, aun no había podido elegir presidente la Cámara de representantes de los Estados-Unidos.

Los periódicos ingleses dicen que M. Faulxner ha sido nombrado ministro en Francia por la Cámara de representantes, pero debe ser error, queriéndose decir que M. Faulxner pertenece á la citada cámara.

Segun el *Morning-Post* no habrá Congreso.

Se cree que no se presente enmienda al discurso de apertura del Parlamento.

El *Times* se presenta ya contrario al proyecto

del tratado con Francia; lo califica de anacronismo y de opuesto á las doctrinas libre-cambistas.

París 24. Las noticias de Italia son graves: aumenta la agitación en Venecia: alternativamente se confirma y se desmiente la declaración de estado de sitio de Verona: Austria protesta mientras no adopta otra actitud mas decisiva, por considerarse libre de los compromisos de Villafranca.

MISCELÁNEA.

Quintos. Hoy ingresan en caja. Aguilar, 45. Carcabuey, 15. Pedroabad, 4.—Total, 64.

Bailaré. Además de la iluminacion que prepara el Círculo de la Amistad y los doscientos cohetes que se arrojarán cuando se tome á Tetuan, parece que piensa obsequiar á nuestras bellas con un gran baile. Este pensamiento es digno de elogio.

Mas tropas. Ayer á las tres y media de la tarde llegó á esta capital el sexto batallón de infantería de Marina, brillante y numeroso y de un personal excelente. Hoy habrá salido por el ferro-carril á Sevilla.

Buen ciudadano. Ayer tarde una hora despues de haber entrado el bizarro batallón de Marina, tuvimos el gusto de oír á José Estevez, que vive calle de la Puerta Nueva, número 15, tienda de Abacería, que se lamentaba con los empleados en consumos de dicha puerta, de no haber tenido el honor de recibir un alojado ni ahora ni antes de los muchos valientes que van á Africa, y viendo que su casa era la sola que en aquella calle se hallaba sin un marino á quien hospedar, trataba de presentarse al señor alcalde á manifestarle que ya su casa estaba habitada, (pues había estado cerrada algun tiempo) y que queria que no se le eximiese de tan grata carga; pero habiéndose presentado en aquel momento Jaime Serra, individuo de la tercera compañía de dicho batallón, que por el mal estado de sus pies llegaba en aquel momento, lleno de entusiasmo se llegó á él [y le preguntó si tenia alojamiento, y habiéndole contestado que todavía no lo había recibido, le dijo, no le hace falta, venga Vd. á mi casa; y acto continuo lo sentó á su mesa, y despues de haber comido con profusion y alegría, su mujer con el maternal esmero que caracteriza su sexo, se dedicó al aseo y curacion de sus doloridos pies. Hechos de esta naturaleza no necesitan comentarios, y por ello le damos nuestra mas cordial enhorabuena.

¡Qué bonitas! Dice un periódico que la mayor parte de las señoritas vascongadas van adoptando la boina encarnada. Dice tambien, y lo creemos, que están deliciosas con ella. De aquí sacan algunos la consecuencia de que nuestras morenas debian adoptar el calañés con el que sin duda estarían divinas.

¿Quién no se mete en deseo de ver de noche y nevando, á una muchacha rondando con su capa y su chapeo?

Mandaré el mio. Por la secretaría de la Biblioteca nacional se ha dirigido una circular á todos los periódicos españoles para que se sirvan dirigir un ejemplar á la misma.

A otra parte con la música. Segun nos escriben de Cabra ha salido para Montilla la compañía de zarzuela que funcionaba en aquella ciudad. De todas las obras que han puesto en escena parece que las que mas han gustado han sido *El Dominó azul*, *Los Magyares* y *Catalina*, en las cuales las señoras Llorens y Monsalve han arrancado muchos aplausos. Tanto el pueblo como la compañía han sentido esta separacion que ha sido forzosa á causa de anteriores compromisos.

Autógrafo. Carta de Currilla Rincones á Pepe Tremendas.

Recibi tu carta ayer—y me queé estrupefata,—poique si estiras las pata,—qué va á ser de esta mujer.—Te encargo Pepiyo aquí,—pá evitarme una sangría,—que si te matan un día,—no me lo mandes á isí.—Mas yo aconsejarte quiero—que si te andas á las mano,—el móo de que sargas sano,—es pegando tú primero.—Cuando toquen á digüello,—avanza como un leon,—que los españoles son—gente de mucho risueyo.—Pero ten listos los pieses—por si viene un desavío,—y si disen á pies mio,—que no lo digan dos veses.—Ten cuidiao que el sirujado—con los trastes no te tiente:—sé tú siempre mu valiente—con los piés y con las mano.—Guarda siempre la presona;—¿oyes? ¿me escuchas churrú—Quiero que me traigas tú—cuatro jaiques y una mona.—Y Juanico Sanguijuela,—er hortelano de enfrente,—quíe le traigas pá simiente—á ese Jabas-Abichuela.—Me disen que son morenas—esas gembras y guenos tayo,—y que enserrás en un sayo—las tien los hombres á oseñas.—Te encargo muy séria ahora—que tengas mucho ricato,—que no sea segundo plato—Curra de nenguna mora.—Pues si hases un embolismo,—pediré á Dios con mi lloro—que un moro te jaga moro,—porqne te rompa el bautismo.—Y si ar fin tu bayoneta—te saca bien del guisao,—las uñas toas me he dejao,—vé previniendo la la geta.—Ten cuidiao con los baches,—que tienen mala cojera;—ten siempre bien la moyera:—Pepiyo no te emborraches.—Recibe mimorias mia,—del Cangrejo y Patachula;—y sabe tú que tu mula—hoy la llevaba tu tia.—Afleutos de don Andres,—del Cuco y el maestro-escuela:—ispresiones de tu agüela, que se murió hace ya un mes.—Soy tuya siempre, salao;—y espero ser tu costiya:—recibe de tu Curriya—¡ay! un abrazo chiyao.

Por lo no firmado, A. DE PRADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del dia 25 de enero.

3 por 100 consolidado.	44,15
3 por 100 diferido.	34,10

Editor y administrador, ACISCLO DE PRADOS.

CÓRDOBA.

Imprenta de J. Joaquin Gonzalez y Comp.^a
calle de la Candelaria, núm. 41.

SECCION DE ANUNCIOS.

PRIMER AÑO.

GRATIS

para los suscritores á las ediciones grandes.

ALMANAQUE

POLÍTICO Y LITERARIO DE LA IBERIA.

CONTIENE ENTRE OTRAS MATERIAS LAS SIGUIENTES:

10 RS. EJEMPLAR.

5 REALES

para los suscritores á las ediciones pequeñas.

Artículos del Calendario.

Calendario para el año bisesto de 1860, épocas célebres, cómputo eclesiástico, fiestas móviles, cuatro temporas, cuatro estaciones, eclipses de sol y luna, días en que se saca ámina, ferias principales de España, consejo á los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

INTRODUCCION.

POR DON PEDRO CALVO ASENSIO.

Efemérides Políticas.

EL 1.º de ENERO de 1820, proclama Riego la Constitución: Ojeada política sobre los principales acontecimientos desde el principio de este siglo hasta el año de 21, por el Excmo. Sr. D. Salustiano de Olozaga.

FEBRERO. Leyes de Febrero: Sus análisis: Cuándo se hicieron: Oposición que se las hizo: Sucesos á que dieron lugar, por D. Francisco Salmeron.

MARZO. Publicación de la Pragmática de Carlos IV dando á las hembras derecho al trono: Antiguo derecho Español: Ley sálica: Cómo se introdujo en España: Cómo trató de abolirla Carlos IV: Abolición por las Cortes del 12: Por qué la abolió Fernando VII: Luchas entre realistas y carlistas: Retrato de Cristina y causas del carácter liberal que tomó, por D. Laureano Figuerola.

ABRIL. Convención famosa de 1845; Reseña de los concordatos por el excelentísimo Sr. D. Joaquín Aguirre.

MAYO. Publicación de la Constitución del 45: Cómo se hizo la reforma de la del 37: Defectos de esta reforma: Por qué fué hecha: De qué modo se ha cumplido: breve reseña del partido moderado, por Don Pedro Calvo Asensio.

JUNIO. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy: Cortes Constituyentes del 54: Sucesos del 56: Ministerios Narvaez, Armero, Isturiz y O'Donnell, por D. Angel Fernandez de los Rios.

JULIO. Estamentos de Próceres y Procuradores: Estatuto Martínez de la Rosa: Origen del partido moderado: Trabajos de aquellas Cortes, por D. Carlos Rubio.

AGOSTO. Convenio de Vergara: La guerra civil contada á grandes rasgos: Tentativas posteriores del partido Carlista, por D. Práxedes Mateo Sagasta.

SETIEMBRE. Cortes de Cádiz: Por qué se reunieron: Estado del país: Fisonomía de aquellas Cortes: Sus reformas, por Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

OCTUBRE. Decreto de Fernando VII anulando en 1813 el sistema representativo: Historia de la segunda época constitucional: Historia de la reacción que la siguió, hasta la venida de Cristina, por D. José Olozaga.

NOVIEMBRE. Apertura del Estamento de 1835 en que Mendizabal espuso su plan: Retrato de Mendizabal: su influencia en la Guerra civil: Su estatua, por el Excmo. Sr. D. Pascual Madoz

DICIEMBRE. Muerte de Torrijos, Chapalangarra y Maria Pineda: Comisiones militares, por D. Manuel Gomez.

Artículos varios.

El privilegio general y la carta magna (inglesa), por D. Manuel Lasala.

Reseña de los acontecimientos de Italia en 1859, por D. Manuel Maria Flamant.

Gibraltar, por D. José Peris y Valero.

Guerras de los españoles contra los moros, por D. Eduardo Perez Pujol.

Conquista de la Argelia, por D. Mariano Carreras y Gonzalez.

Campaña de Napoleon en Egipto, por D. Manuel de Llano y Persi.

El Alcoran, trabajo inédito de un correligionario, ya difunto.

Expedición de los españoles á Africa, por D. G. Pascual Genis.

Poesía, por D. Antonio García Gutierrez.

La distancia, por D. Eugenio Hartzenbusch.

Los escondidos y la tapada fragmento inédito, por D. José Zorrilla.

A España, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Correspondencia del moro, por D. Ventura Ruiz Aguilera.

Las dos columnas, por D. Mariano Zacarias Cazorro.

Reseña crítica de 1859, romance, por D. Gaspar Nuñez de Arce.

Revista retrospectiva de las obras dramáticas representadas en el año de 59 por D. Juan de la Rosa Gonzalez.

El paraíso de Mahoma, por el Capitan Bombarda.

Viaje fantástico al Africa, por D. Evaristo Escalera.

Testamento del año de 59, por D. José Torres Mena.

Los ferro-carriles al empezar el año de 1860, por D. Arturo de Marcoartú.

Mesa revuelta, por los consabidos.

La indicación de estas materias bastará para que comprendan nuestros lectores que no vamos á ofrecerles un Almanaque superficial, compuesto de unas cuantas páginas, sino un verdadero libro político y literario, de cuya importancia responden los autorizados nombres de los que nos han dispensado la honra de ayudarnos á formarle.

SE REGALA á los suscritores de las ediciones grandes y á los que se suscriban antes de finalizar Enero.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.

CORDOBA.

Mármol del Bañuelo, esquina á San Miguel, número 15.

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes de contratas sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias á 5 meses fecha, bien anticipando parte del de la especie, valor

Compras y ventas en comision de los mismos frutos, plomos, etc.

Compra y venta de fincas.

Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y tránsitos.

Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.

Se facilita dinero á réditos, sobre hipotecas ó retroventa de fincas.

PUBLICACIONES.

Abelardo Abdé, administrador del periódico *La Discusion* en Córdoba y suprovincia, tiene la comision de hacer las suscripciones á las obras siguientes:

La Redencion del Esclavo, por don Emilio Castelar.

Guantes blancos y conciencias negras, por Mr. Adolfo Royannez, colaborador de *La Discusion*, á beneficio de los heridos del ejército de España en Marruecos.

Obras escogidas, de don Fernando Garrido. En la administracion, calle Maese Luis, número 3, hay un depósito de libros y folletos, retratos de Brú y Garibaldi en paspartú y en papel vitela, y cartas geográficas del imperio de Marruecos.

ro 3, hay un depósito de libros y folletos, retratos de Brú y Garibaldi en paspartú y en papel vitela, y cartas geográficas del imperio de Marruecos.



El lunes y martes próximos del corriente mes, habrá Jubileo extraordinario de cuarenta horas en la parroquia de San Nicolás de la Villa, en sufragio del alma del muy ilustre señor don Ignacio Martinez de Argote y Mosquera, marqués que fué de Cabriñana y Villacaños.

En los mismos dias y en la referida iglesia, los señores sacerdotes que quieran aplicar la Misa por el alma del difunto señor marqués, recibirán el estipendio de 8 rs.

ESPAÑA Y CUBA.

Estos dos preciosos walses, compuestos por doña Carmen Madolell, y dedicados á S. A. el Príncipe de Asturias, se venden en esta redaccion al precio de 12 reales los dos.

Francisco Rodriguez, ebanista y tapicero, calle del Ayuntamiento, núm. 8, participa al público la gran rebaja que se ha propuesto introducir en la construcción de los muebles, baja que excede en baratura á los que se hacen en Sevilla y Cádiz, como puede observarse por la nota siguiente:

PRECIOS.

Butaca clásica en gutta-percha.	160 rs.
Id. costurera.	100
Id. para niños.	70
Confidentes, desde 140 á.	240
Sillas con asiento relleno, desde 18 á.	30
Sillones para escritorio, desde 70 á.	120
Bufetes, desde 120 á.	200

Para los muebles de lujo y tapices de salon hallarán una elegante coleccion de diseños franceses de los que se están publicando en París, en la inteligencia que los señores que se dignen encargarle algunos muebles, serán servidos con toda puntualidad; advirtiéndole que no contraen compromiso alguno hasta despues de concluidos y sean á su satisfaccion.

ALMONEDA.

En la casa número 12, contigua al horno del Cristo la hay desde las 12 de la mañana á las 4 de la tarde.